
Ilusión  
olímpica
Deportistas 
mexicanos viajaron 
emocionados 
rumbo a París, 
Francia, para 
participar en los 
Juegos Olímpicos 
que comienzan el 
viernes.
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Contará con 510 y se empezarán a recibir en agosto

Alistan para Tren 
vagones de carga
Se suscribió un  
pago de poco más  
de $2 mil millones 
para su creación 

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- Además de los 
42 ferrocarriles de pasajeros que 
contempla operar el Tren Maya, 
se alista la entrega de 510 vago-
nes de carga que se comenzarán 
a recibir en agosto próximo.

La empresa paraestatal mayo-
ritaria “Tren Maya, S.A. de C.V.” 
suscribió un pago de poco más 
de 2 mil millones de pesos por 
las unidades de arrastre, entre 
los que se encuentran 300 carros 
tanque, 100 góndolas, 50 furgo-
nes, 50 tolvas y 10 plataformas 
intermodales.

La entrega de las piezas 
nuevas comenzará a suminis-
trarse antes de que concluya el 
gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, aunque 
igualmente le tocará recibir al 
gobierno de la próxima presi-
denta de México, Claudia Shein-
baum, al extenderse el plazo 
hasta el 31 de octubre de 2025.

La adquisición se formalizó 

con el contrato plurianual cerrado 
TM CRGMSG-ADQ-002/2024 
suscrito con las compañías “Bra-
meit”, “Aviatek” y “Grupo Fravic”, 
en enero pasado.

En el acuerdo se estableció 
que el pago a los proveedores se 
repartirá en dos exhibiciones, el 
primero por mil 466 millones 234 
mil 490 pesos del ejercicio fiscal 
2024, y otro por 628 millones 386 
mil 2010 pesos del 2025.

El Tren Maya busca lograr 
el desarrollo social, cultural y 
económico sustentable de la 

región sureste a través de un 
recorrido férreo de mil 554 kiló-
metros repartido entre Tabasco, 
Campeche, Chiapas, Yucatán y 
Quintana Roo.

El sistema de carga está pro-
yectado para subsidiar el trans-
porte de pasajeros y apoyar el 
crecimiento económico regional 
con centros de conexión y sitios 
de transferencia multimodal 
de mercancías, conectar con el 
corredor interoceánico del Istmo 
de Tehuantepec y, en un futuro, 
con Centroamérica.

Entre los furgones nuevos 

habrá plataformas intermodales 
que son unidades de arrastre con 
longitud de 53 pies, cuyo precio 
unitario se pactó en 11.7 millones 
de pesos (mdp) cada uno para dar 
un total de 111.7 mdp, con plazo 
de entrega del 30 de septiembre 
de 2025.

Igualmente, tolvas con capa-
cidad de 130 toneladas de peso y 
187 metros cúbicos que servirán 
para el transporte de café, maíz, 
trigo, azúcar, entre otros produc-
tos que requieran protección con-
tra el ambiente.

Este tipo de piezas fueron 
pactadas a 3.07 mdp, cada una, 
con un monto total de 153.9 
mdp, cuya entrega se repartirá 
en bloques de 20 unidades (15 
agosto), 15 (30 mayo) y 15(30 
agosto 2025).

Las góndolas transporta-
rán materiales a granel que no 
requieren una cubierta de pro-
tección, como minerales, carbón, 
metales y chatarra, entre otros.

Cada una de estas piezas cos-
tará 3.7 mdp para dar un total 
317.1 mdp, mismas que se entre-
garán en tres etapas, de 20 uni-

dades (30 junio 2024), 40 (mayo 
2025) y 40 (agosto 2025).

Los furgones con capacidad de 
40 toneladas y una longitud de 
60 pies servirán para transportar 
productos que requieren protec-
ción de la intemperie, como auto-
partes, alimentos, electrodomés-
ticos, láminas de triplay y botes 
de aluminio, entre otros.

Cada pieza costará 4.02 mdp 
para un total de 201.4 mdp, que 
se entregarán en tres paquetes, 
de 20 (15 noviembre 2024), 15 (30 
mayo 2025) y 15 (30 agosto 2025).

Los carrotanques tendrán una 
capacidad de 30 mil galones cada 
uno, para uso industrial y quí-
mico, y de hidrocarburos.

El costo unitario de estas pie-
zas es de 4.36 mdp para dar un 
total de 1 mil 310.4 mdp, cuya 
entrega se dividió en un paquete 
de 20 (15 agosto), 140 (15 noviem-
bre) y 140 (diciembre de 2024).

Todos los vehículos de arras-
tre tendrán una garantía contra 
defectos y vicios ocultos, por 24 
meses, mientras que la entrega 
física se hará en la terminal 
multimodal de intercambio de 
la línea ferroviaria en Palenque, 
Chiapas.   

Despega turismo  
aéreo en Tulum
MARCO ANTONIO BARRERA

TULUM, Q. ROO.- El Aeropuerto 
Internacional de Tulum “Felipe 
Carrillo Puerto” sigue tomando 
altura al movilizar a casi 175 mil 
pasajeros, en los primeros cinco 
meses del año. 

El dinamismo de la terminal 
inaugurada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
se ha reflejado con mil 406 ope-
raciones de llegadas y despegues 
con una cobertura de 10 rutas 
aéreas, la mitad nacionales y 
las otras internacionales, en las 
que uno de cada tres pasajeros 
provino del extranjero.

En la “Estadística operacional 
origen-destino en servicio regu-
lar nacional e internacional 2024” 
de la Agencia Federal de Aviación 
Civil (AFAC), se reportó que los via-
jes domésticos operaron desde el 
centro, occidente y el norte del país.

La mayor cantidad de arribos 
fue del Aeropuerto Internacio-
nal “Felipe Ángeles” (AIFA) en el 

Estado de México, con 418 opera-
ciones y 55 mil 739 viajeros.

Desde el AIFA se dieron 34 
operaciones con 5 mil 114 pasa-
jeros en enero y 58 con 7 mil 246 
en febrero, luego 84 llegadas y 
salidas con 11 mil 757 en marzo, 
89 con 14 mil 026 en abril; y 153 
con 17 mil 596 en mayo pasado.

El segundo lugar de origen fue 
el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México “Benito Juárez”, 
que contabilizó 243 operaciones 
con 27 mil 005 pasajeros, en el 
mismo periodo.

Hubo 93 operaciones con 12 
mil 128 en enero, 74 con 8 mil 366 
en febrero, 62 con 5 mil 079 en 
marzo y 14 con mil 432 en abril, 
sin que se reportara la estadística 
de mayo pasado.

La tercera ruta más popular 
provino del Aeropuerto Inter-
nacional de Monterrey “General 
Mariano Escobedo” con 141 ope-
raciones con 22 mil 453 pasajeros.

Va al 90% Mercado 
del Bienestar Maya
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

NICOLÁS BRAVO, Q. ROO.- La 
gobernadora Mara Lezama Espi-
nosa, junto con representantes 
de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), realizaron una visita 
de supervisión al Mercado del 
Bienestar Maya, un proyecto 
fundamental para impulsar la 
economía local y mejorar las 
condiciones de vida en la zona.

Durante la inspección, 
Lezama Espinosa observó un 
avance del 90 por ciento en 
la construcción del mercado, 
que proporcionará un espacio 
moderno y accesible para que 
los habitantes de Nicolás Bravo 
y sus alrededores puedan pro-
mocionar, difundir y vender 
sus productos.

Este proyecto, en línea con el 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo, 
tiene como objetivo dinamizar 
la economía local y fomentar 
el turismo.

“La creación del Mercado del 
Bienestar Maya representa no 
sólo un lugar adecuado para 
la comercialización de produc-
tos locales, sino también un 
compromiso con el desarro-
llo sostenible y la reducción 
de desigualdades,” destacó la 
mandataria estatal.

El mercado, ubicado estra-
tégicamente en el corredor 
del Tren Maya, abarca una 
superficie de 2648.68 metros 
cuadrados y cuenta con 38 loca-
les comerciales y 10 locales de 
comida.

Esta infraestructura, desa-

rrollada con una inversión 
superior a los 104 millones 
de pesos, beneficiará directa-
mente a las familias locales.

El recorrido incluyó una 
visita detallada a las instalacio-
nes del mercado y una explica-
ción de los avances de la obra a 
cargo del arquitecto residente, 
Juan Francisco Martínez Cruz.

La gobernadora ofreció un 
mensaje en el que reiteró su 
compromiso con el desarrollo 
sostenible y el bienestar de 
las familias de Quintana Roo, 
subrayando la importancia de 
este mercado para la movilidad 
y el desarrollo económico de la 
región.

Este mercado no sólo mejo-
rará la calidad de vida de los 
habitantes locales, sino que 
también fomentará la inver-
sión y el turismo en la región, 
fortaleciendo el tejido socioeco-
nómico de Quintana Roo.

Acompañaron a Mara 
Lezama durante la supervisión, 
el director de Seguimiento y 
Evaluación de Desarrollo 
Urbano de la Sedatu, César 
Rojas Valencia, y José Alberto 
Alonso Ovando, director gene-
ral de la Agencia de Proyectos 
Estratégicos del Estado de 
Quintana Roo (Agepro).

También estuvieron presen-
tes la presidenta municipal de 
Othón P. Blanco, Yensunni Mar-
tínez Hernández; la secretaria 
de Obras Públicas, Irazú Marisol 
Sarabia May; la secretaria de 
Desarrollo Económico; Esther 
Burgos Jiménez; Fredy Ramos 
Pulido, delegado federal de 
Sedatu en Quintana Roo.

 zLa inversión de la Sedatu es superior a los $104 millones en 
este mercado.

Se baja  
Biden de la 
contienda
El presidente de 
Estados Unidos, 
Joe Biden, anunció 
que se retira 
de la contienda 
electoral en busca 
de la reelección, y 
ofreció su apoyo a 
la vicepresidenta 
Kamala Harris 
para que sea 
la candidata 
demócrata.

Se niegan a pagar recoja de sargazo
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Ya que el 
arribo de sargazo se presenta 
en zonas federales, la Asociación 
de Hoteles de la Riviera Maya 
sostuvo que las instancias que 
tienen la competencia deberían 
asumir los costos de la recoja de 
la macroalga, pues la industria 
eroga hasta 2 mil millones de 
pesos cada año en esta labor.

Tony Chaves, presidente de 
esta agrupación, mencionó que 
desde hace casi cuatro años ini-
ciaron las acciones para atender 
este fenómeno, al sostener que lo 
que han buscado es que el sar-
gazo sea visto como una oportu-
nidad, no como un desecho. 

Sin embargo, reiteró que la 
industria hotelera no puede 
seguir asumiendo como tal la 
responsabilidad de la recoja del 
sargazo, pues llega al mar y al tra-
tarse de una competencia de ins-
tancias federales, éstas tendrían 
que correr con todo lo que implica. 

“Llevo tres años diciéndolo, 
que el sector hotelero no puede 
seguir a su costa recogiendo y 
pagando, es imposible que el 

sector productivo y hotelero siga 
pagando este tema, porque son 
cientos de miles de millones.

“Estamos hablando de 120 
millones de dólares, son como 
dos mil millones de pesos al año, 
eso es inasumible”.

Refirió que legalmente no les 
corresponde, pero lo hacen por 
colaborar, no obstante, detalló 
que los hoteles de la zona no 
pueden seguir asumiendo esta 
responsabilidad, ya que afecta a 

todos los sectores turísticos. 
Precisó que el menor de los 

problemas actualmente no es 
que el sargazo llegue a las pla-
yas, sino que las barreras de 
corales no hagan fotosíntesis, 
especies marítimas que sufren, 
entre otras, por ello insistió en 
la necesidad de tomar soluciones 
pues la macroalga se mantendrá 
presente.

 zLa adquisición de vagones de carga se formalizó con las 
compañías “Brameit”, “Aviatek” y “Grupo Fravic”.

México tendrá buenas relaciones con todo el mundo, pero lo van a tener que respetar, afirmó 
AMLO, un día después de que Donald Trump hiciera comentarios en tono de burla hacia el 
gobierno mexicano.   PÁG. 5

MÉXICO SE 
RESPETA

ANUNCIAN HALLAZGO
Se anunció un hallazgo arqueológico en la comunidad de Nicolás Bravo, en el camino hacia la estación 
del Tren Maya. Se trata de vestigios de un conjunto habitacional que data del siglo III al siglo IX.

 zHoteleros de la Riviera Maya ya no quieren pagar por la recoja 
del sargazo.
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EN UN PAÍS donde las jugadas políticas se asemejan más a una telenovela de horario 
estelar, Quintana Roo no podía quedarse atrás. La reciente creación del Fideicomiso 
para el Fortalecimiento de la Actividad Turística (Foatqroo) en el estado es el nuevo 
escenario de este episodio. No hace falta ser un experto en el arte del chisme para 
percatarse de que los movimientos detrás de este nuevo organismo están más caldeados 
que una parrilla en plena carne asada.
CON EL FLAMANTE fideicomiso aún en pañales, ya suenan nombres como Jesús 
Almaguer, Artemio Santos, Ricardo Archundia y Yuri Salazar para encabezar este 
bebé turístico. La especulación es tan desmedida que uno pensaría que estamos en 
plena subasta ganadera, donde la oferta y la demanda de puestos públicos se manejan 
con la misma naturalidad con que se negocian cabezas de ganado. Todavía no tienen la 
vaca y ya pelean la leche, reza el dicho popular, y en este caso, el rebaño político parece 
dispuesto a pelearse hasta la última gota de poder.
LA METÁFORA ganadera no es gratuita. Aquí, el nuevo fideicomiso es la vaca, una vaca 
lechera que promete no sólo sustento sino también un sinfín de beneficios para quienes 
logren hacerse con su administración. Y es cuando uno se imagina a estos personajes, 
cada uno con su sombrero de vaquero, esgrimiendo argumentos y prometiendo 
maravillas mientras intentan sacar ventaja en esta danza de la especulación.
DESDE que Fonatur decidió pasar la batuta del mantenimiento de los Centros Integrales 
Planeados a los gobiernos locales, Quintana Roo se convirtió en un campo de batalla. El 
objetivo es claro: el nuevo fideicomiso manejará nada menos que cerca de 156 millones 
de pesos para 2024, un manjar suculento que ha despertado la gula de más de uno. 
Como buenos vaqueros, los contendientes ya afilan sus cuchillos, listos para el banquete.
SIN EMBARGO, la situación no es tan simple. La creación de este organismo trae 
consigo responsabilidades titánicas. Los nuevos pastores deberán cuidar no sólo 
del rebaño turístico, sino también de la infraestructura y los servicios que hacen de 
Cancún y Cozumel destinos de clase mundial. Agua potable, alcantarillado, luz eléctrica, 
limpieza y seguridad son sólo algunas de las necesidades diarias de las más de 40 mil 
habitaciones hoteleras que aglutinan Cancún y Cozumel.
¿SERÁ que nuestros aspirantes están preparados para tan ardua tarea? La respuesta 
aún está en el aire. Mientras tanto, la opinión pública observa con detenimiento este 
espectáculo de vaqueros y fideicomisos, dudando de que los nuevos administradores 
puedan superar el nivel de servicios que antes proveía Fonatur. Por otro lado, hay 
quienes ven en esta transferencia una oportunidad dorada para dar más autonomía 
y poder a las autoridades locales, algo que la clase política ha deseado desde tiempos 
inmemoriales.
EN MEDIO de todo esto, no podemos olvidar las voces críticas. Los más escépticos 
temen que esta medida termine ahogando al gobierno del estado, con más limitaciones 
para gestionar los recursos con la misma eficacia que el organismo federal. Además, el 
temor al impacto ambiental y la exclusión de la población local resuenan en los pasillos 
de la política y la sociedad.
LA BATALLA por el control de la vaca turística apenas comienza. Los nombres que 
suenan para liderar este nuevo organismo son sólo la punta del iceberg de una disputa 
que promete ser larga y encarnizada. El tiempo dirá si estos vaqueros están a la altura 
de la tarea o si, como tantas otras veces, la vaca quedará en manos de quienes menos 
piensan en el bien común y más en llenar sus propios corrales.

2 http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

REDACCIÓN

EDITOR EN JEFE CONSEJEROS EJECUTIVOSDISEÑO EDITORIAL

DIRECTOR GENERAL
Agustín Ambriz

PRESIDENTE
Norma Madero Jiménez

SEGOB Certificado de Licitud de Título y Contenido a la publicación PERIODISMO VERDAD LUCES DEL SIGLO Certificado No. 16701 Expediente CCPRI/3/TC/16/20625 México D.F. A doce de mayo de dos mil dieciséis.  
Editora responsable: Norma Madero Jiménez. Número de Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo otorgado por el Instituto Nacional de Derechos de Autor: Número 04–2016–022517245400 –101. Domicilio de la Publicación: 
1 Mza 62, Lote 1, SM 84. Frac. Bahía Azul, Benito Juárez, Quintana Roo. C.P. 77520 Teléfono (998) 207. 7105 Artículos de opinión y análisis firmados, son responsabilidad de los autores y no reflejan necesariamente la opinión de esta casa 
editorial. PRINTED IN MEXICO/IMPRESO EN MÉXICO

Gilberto Herrera 

Marco Antonio Barrera
Jesús Sierra

Jesualdo Lammoglia

Sergio Guzmán Hernán Garza Díaz
Presidente

Robert Alan Ekback
Vicepresidente

http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

Directorio

EL RUGIDO DEL LEÓN SERGIO LEÓN CERVANTES

¡Holanda también tiene mar Caribe!

Cuando hablamos de la riqueza del mar 
Caribe, muchas veces sólo nos enfocamos 
en Quintana Roo, Cuba y República Domini-

cana, pero este mar es tan vasto y con tanta opor-
tunidad de crecimiento y desarrollo, por la belleza 
que tiene, su fauna, paisajes, la calidez de su agua 
entre otras muchas virtudes y además mucho más 
que sólo los lugares antes mencionados. 

Cuando hablamos del Caribe, podemos men-
cionar una isla como Curazao, de la cual, como íba-
mos a imaginar, pertenece aún a los Países Bajos, 
nuestra famosa Holanda. Curazao es un país con 
menos de 500 km2 y 150 mil habitantes, los cuales 

hablan un lenguaje tipo creol, holandés, español 
e inglés. Cuenta con hoteles todo incluido, dentro 
de ellos uno muy familiar para nosotros como lo 
es el Dreams. 

Sus habitantes no tienen un pasaporte nativo 
de Curazao, tienen pasaporte holandés, que los 
identifica como europeos caribeños. Un país que 
mucho tiempo estuvo ocupado por portugueses 
y españoles, y uno de sus principales merca-
dos, además del norteamericano y europeo, es 
el brasileño. 

En cualquier momento podría convertirse en 
una potencia turística del Caribe, ya que podría con-

tar con la inversión necesaria de Holanda para ello. 
Eso nos empuja como quintanarroenses a seguir 

esforzándonos en la calidad de nuestros servicios 
y productos, así como seguir trabajando en la pro-
moción de nuestro destino como la gran marca que 
representa al Caribe. 

Si nosotros ponemos a competir a los refrescos 
de cola y sabemos que la preferencia siempre está 
en Coca-Cola, ¿por qué sigue esta marca invirtiendo 
tanto en seguir posicionándose? Es precisamente 
para no dejar duda de que son los mejores. 

Lo mismo pasa con nuestros destinos en Quin-
tana Roo, no nos podemos confiar y debemos, 

además de seguir diversificándonos para ser 
punta de lanza e innovadores y fortalecer las 
campañas a nivel mundial de nuestros destinos. 
Debemos provocar que cuando en cualquier país 
piensen en un destino de playa, sigan diciendo 
Quintana Roo.

¡Hasta la próxima semana con nuevos retos y 
oportunidades!

Sin miedo a la cima, porque el éxito ya lo 
tenemos.

Twitter @Oigres14
INSTA @SERGIOLEONCERVANTES
EMAIL sergioleon@sergioleon.mx

CELEBRA SIN BEN AFFLECK 
CUMPLEAÑOS J. LOPEZ
SANDRA IVETTE ACEVEDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Jennifer 
Lopez arrancó con las celebra-
ciones de su cumpleaños 55 al 
organizar una fiesta con temática 
de Bridgerton en los Hamptons, 
donde ha estado disfrutando de 
unas vacaciones de verano sin 
Ben Affleck.

La cantante convocó a sus 
seres queridos para acompa-
ñarla en una fiesta temática 
este sábado a la que asistieron 
famosos y familiares luciendo 
atuendos inspirados en los perso-

najes de la serie de Netflix, según 
dejaron ver algunas fotografías 
publicadas por People.

Entre los invitados estuvieron 
Guadalupe Rodriguez, madre de 
la actriz de Atlas, quien arribó 
luciendo un vestido largo de color 
azul con encaje y acompañada de 
algunos amigos.

Hasta el momento se cono-
cen pocos detalles de la fiesta 
que organizó la intérprete de “On 
The Floor”, entre ellos la presen-
cia de un carruaje blanco tirado 
por caballos, el cual fue utilizado 
para el ingreso de los invitados, 
informó Page Six.

Una fuente informó a Peo-
ple que Ben Affleck no estuvo 
presente en la fiesta, contrario a 
Violet, la hija del actor y Jennifer 
Garner, que ha estado acompa-
ñando a J.Lo en sus vacaciones 
en medio de los rumores de su 
divorcio.

Affleck ha permanecido 
en Los Ángeles mientras que 
Lopez ha estado disfrutando de 
paseos y cenas en Nueva York. 
La pareja no ha sido fotogra-
fiada en poco más de un mes 
después de darse a conocer que 
pusieron en venta su mansión 
conyugal.  zJennifer Lopez invitó a sus seres queridos y amigos famosos.
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 zEl Geavig refuerza operativos para prevenir y combatir el trabajo infantil durante las vacaciones.

En periodo vacacional escolar suele repuntar esta situación

Previene Geavig 
el trabajo infantil 
En las etapas que no 
hay clases se refuerzan 
los operativos  
en este sentido

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con el ini-
cio del periodo de vacaciones 
escolares de verano, el Grupo 
Especializado de Atención a la 
Violencia Familiar y de Género 
(Geavig) de Benito Juárez dio a 
conocer que se encuentran refor-
zando las acciones relativas a la 
prevención y combate al trabajo 
infantil.

La directora del Geavig, Adela 
Jiménez Izquierdo, indicó que, si 
bien son constantes acciones 
como recorridos y patrulllaje 
de zonas detectadas como pun-
tos rojos en materia de trabajo 
infantil es constante, durante las 

temporadas de vacaciones esco-
lares se busca reforzarlas, ya que 
muchos niños, niñas y jóvenes 
suelen encontrarse involucrados 
en las actividades productivas de 
sus familias durante cuando no 
hay clases.

Explicó que la problemática 
principal que enfrentan en estos 
meses, relativa a trabajo infantil, 
es la de padres o madres de fami-
lia que, por las necesidades de 
sus familias, deben llevar a sus 
menores consigo al momento de 
salir a realizar sus actividades, 
cuando generalmente podían 
dejarlos en la escuela.

Sin embargo, declaró que, 
de acuerdo con lo que han 
observado en años anteriores, 
el incremento de los casos de 
trabajo infantil realmente es 
mínimo en comparación con la 
presencia de esta problemática 
en otros momentos del año y 
suelen concentrarse en zonas 

focalizadas fuera de las que ya 
tienen identificadas.

En este sentido, recordó que 
el Geavig ha identificado zonas 
como las avenidas Bonampak, 
Andrés Quintana Roo, Corales, 
Kabah y Portillo con la mayor 
prevalencia de situaciones de 
trabajo infantil, generalmente 
concentrado en las zonas de 
semáforos.

Además, Jiménez Izquierdo 
exhortó a la ciudadanía a no 
dejar de reportar los casos que 
lleguen a identificar de una posi-
ble situación de trabajo infantil 
al 911, ya sea en estas zonas de 
semáforos o en cualquier otro 
punto, a fin de que el Geavig, 
junto con el DIF Benito Juárez y 
demás dependencias involucra-
das, puedan actuar en favor del 
menor.

Por otra parte, la directora del 
Geavig declaró que un tema más 
en el que se registran aumentos 

en esta temporada es la de meno-
res extraviados, ya que reciben 
entre 3 y 5 reportes más a la 
semana durante las vacaciones 
escolares.

Aclaró que, pese a este incre-
mento, en la mayoría de los casos 
al momento de dar la atención, 
se encuentra que los niños, niñas 
y, sobre todo los jóvenes, suelen 
hallarse en plazas comerciales, 
casas de amigos o con familiares, 
si bien esto no implica que no se 
dé la atención y se apliquen los 
protocolos en el momento.

“Los reportes se atienden de 
manera positiva, con resultados 
positivos y generalmente se 
resuelven en un día. Normal-
mente los niños no se alejan 
mucho, se van a las plazas, se van 
a la playa, se van con sus amigos 
y como la búsqueda es inmediata 
por parte de las autoridades 
municipales, siempre se tienen 
resultados positivos”, finalizó.

Sanciona PPA mal 
manejo de residuos
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Pro-
curaduría de Protección al 
Ambiente (PPA) en la entidad 
tiene hasta la fecha cerca de 60 
procedimientos abiertos contra 
establecimientos por no contar 
con sus respectivos planes de 
manejo de residuos. 

Así lo dio a conocer Alfonso 
Fernández Lemmen Meyer, 
titular de esta dependencia, 
quien comentó que estos ope-
rativos son permanentes en 
centros comerciales, restau-
rantes y hoteles. 

“En el tema de los planes 
de manejo ya hay sanciones y 
muchos procedimientos abier-
tos. Creo que llevamos en lo que 
va del año, creo que llevamos 
unos 60 abiertos, en su mayo-
ría restaurantes”. 

Dijo que actualmente ha 
aumentado el número de nego-
cios que se han regularizado 
con estos programas, más que 
en la pasada administración, 
lo cual refleja que los estable-
cimientos tienen disposición 
de acatar las normas.

Aunque reconoció que 
detectaron locales que en los 
anteriores gobiernos no tenían 
estos planes de manejo, insistió 
que la actual administración 
—en conjunto con la Secreta-
ría del Medio Ambiente— da 
puntual seguimiento a los 
procedimientos. 

Respecto a los montos de las 
multas, el procurador ambien-
tal abundó que depende del 
tamaño del local, por ejemplo, 
una plaza comercial podría ser 
acreedora a una sanción de 150 
mil pesos, y un restaurante 
pequeño alrededor de 15 a 20 
mil pesos. 

El funcionario recono-
ció que si bien los negocios 
sancionados pagan la multa 
directamente en la Secretaría 
de Finanzas y Planeación (Sefi-
plan), expresó que al menos se 
han liquidado alrededor de 25 
por ciento de las sanciones pro-
ducto de los resolutivos. 

Fernández Lemmen Meyer 
adelantó que en el tema de pla-
nes de responsabilidad exten-
dida ya están por iniciar con los 
operativos, de ahí que ya hay 
un proyecto sobre cómo se lle-
varían a cabo las inspecciones. 

“Creo que, para este mes, 
ya está a punto de terminar el 
proyecto de estas órdenes de 
inspección, creo que para este 
mes podemos empezar con 
estas inspecciones (enfocadas 
a la disminución progresiva 
de la generación de residuos 
a través de los instrumentos 
aplicables)”. 

En ese sentido, para estas 
nuevas inspecciones apuntó 
que, para las multas, primero 
deben esperar a que concluya el 
procedimiento administrativo 
y ahí ya vendrían las sanciones.

 zHay 60 procesos abiertos contra negocios por un mal manejo 
de residuos.

Quieren contratar 
a 10 guardavidas
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Desde el inicio 
de la temporada vacacional de 
verano, la Dirección de Protección 
Civil de Benito Juárez mantiene 
abierta la convocatoria para la 
contratación de 10 guardavidas 
para el cuidado y protección de 
los bañistas que acuden a las pla-
yas públicas de Cancún.

El encargado de despacho de 
la dependencia, Johann Alejandro 
Hendricks Interian, recordó que 
esta contratación de guardavi-
das eventuales es una medida 
que se aplica cada temporada 
vacacional, generalmente con 
una duración de entre un mes y 
medio a dos meses, lo que duren 
las temporadas.

Con ello, se refuerzan a los 18 
guardavidas con los que cuenta 
la Dirección de Protección Civil, 
quienes junto con los 4 equipos 
de paramédicos de apoyo, un 
supervisor y una encargada del 
área de seguridad y salvamento, 
constituyen el personal desig-
nado por Protección Civil para el 
resguardo de las 11 playas públi-
cas del destino.

Recordó que todos los guar-
davidas cuentan con el equipo 

necesario para sus labores, como 
las aletas, boyas de rescate, tor-
pedos, uniformes y tablas de res-
cate; también disponen de dos 

cuatrimotos para los rondines 
alrededor de la zona costera del 
municipio.

Sobre la convocatoria para los 
guardavidas eventuales, mencionó 
que la misma permanecerá abierta 
toda la temporada vacacional y 
disponible para aquellas personas 
que ya cuenten con experiencia 
y preparación en estas labores, 
además de que deben cumplir 
con las normas de seguridad, con 
un salario de aproximadamente 7 
mil pesos quincenales.

Hendricks Interian indicó que, 
además de los 20 elementos de 
Protección Civil y los 4 equipos 
de paramédicos, también cuen-
tan con el apoyo de elementos 
de Guardia Nacional, Secretaría 
de Marina, Servicios Públicos, 
la Dirección de la Zona Federal 
Marítimo-Terrestre, Bomberos, 
entre otras dependencias, para 
salvaguardar la integridad de 
quienes asisten a las playas.

Apuntó que, durante la 
semana pasada, entre el martes 9 
y lunes 15 de julio, se registró una 
afluencia de alrededor de 47 mil 
bañistas en las playas públicas 
del destino, si bien este número 
podría incrementar a lo largo de 
la temporada.

 zPor temporada alta, 
Protección Civil de BJ espera 
contratar a 10 guardavidas.

Disfrutan de Isla
Miles de turistas nacionales e 
internacionales disfrutan de las cálidas 
y cristalinas aguas de las playas de Isla 
Mujeres; Playa Norte y Playa Centro 
registraron una enorme afluencia de 
visitantes este fin de semana.

Avalan  
empresarios 
nuevos  
fideicomisos
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El sector 
empresarial reconoció la crea-
ción de fideicomisos y fondos 
enfocados tanto al manteni-
miento de zonas turísticas, 
como para atender fenómenos 
meteorológicos.

Francisco Fernández Millán, 
presidente de los Asociados Náu-
ticos de Quintana Roo, comentó 
que están listos para participar 
dentro del Fideicomiso para el 
Fortalecimiento a la Actividad 
Turística en Quintana Roo (Foa-
tqroo), que recientemente se 
constituyó para suplir las labores 
que venía desarrollando el Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur). 

“Perfecto, bienvenido, qué 
bueno que nos invitaron, tene-
mos mucho que aportar, la lim-
pieza de la laguna Bojórquez, las 
rampas públicas, los estaciona-
mientos de toda la Zona Hote-
lera, tenemos mucho que aportar 
como Asociación”.

Eduardo Martínez, presidente 
del Consejo Coordinador Empre-
sarial (CCE) del Caribe, indicó que 
los ingresos que vaya a tener este 
fideicomiso deben administrarse 
de manera conjunta y responsa-
ble por el bien de la Zona Hote-
lera de Cancún. 

Además, consideró que se 
deben buscar las opciones idea-
les para continuar con el mante-
nimiento para el siguiente año, 
pues para este 2024 ya hay un 
recurso, de ahí que trabajarán 
para encontrar los mecanismos 
necesarios.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
 zSe esperan intercambios educativos y culturales con este 

hermanamiento.

Para septiembre, 
hermanamiento 
Cancún-Nápoles
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El secreta-
rio de Turismo del municipio 
de Benito Juárez, Juan Pablo de 
Zulueta Razo, reveló que será a 
finales de septiembre, previo 
al cambio de administración, 
cuando se lleve a cabo la firma 
del hermanamiento de Cancún 
con la ciudad de Nápoles, Italia, 
durante la cual se tendrán tam-
bién intercambios educativos y 
culturales.

Al respecto, recordó que parte 
del objetivo que la actual admi-
nistración municipal tiene en 
cuanto a la firma de nuevos her-
manamientos, así como la revi-
sión de los anteriores, es que no 
se queden sólo en la firma, sino 
que traigan beneficios para la 
ciudadanía de ambos lugares en 
cuestiones como intercambios 
educativos, cultura, promoción, 
entre otros.

Indicó que aún se encuen-
tran en mesas de trabajo para 

la elaboración de un plan para 
los próximos tres años sobre este 
hermanamiento, justamente con 
este objetivo de que contemplen 
diversas acciones y convenios 
que acerquen realmente a ambas 
culturas y ciudades.

“Estamos en las mesas de tra-
bajo todavía para poderle dar un 
seguimiento y no solamente se 
quede ahí, hay un plan de trabajo 
por los próximos tres años que 
lo estamos elaborando para la 
administración del 2024-2027, 
para darle mucha fuerza y está 
reforzando todos los diferentes 
sectores turísticos”, expresó.

El hermanamiento con Nápo-
les se sumaría a los 21 con los que 
ya cuenta Cancún con diversas 
ciudades alrededor de México y 
el mundo, y se espera que pue-
dan comenzar a observar los 
resultados del hermanamiento 
desde el mes de octubre, ya que 
esperan que la próxima gestión 
les dé seguimiento a los acuerdos 
desde el primer momento.
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Aumenta 55% el cobro de piso en Veracruz

Asfixia a 9 estados 
ola de extorsiones
Crece delito 16%  
entre 2019 y 2023; 
admite gobierno  
que no ha bajado

BENITO JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El crimen 
organizado apretó la mano a 
comercios, antros y productores 
de nueve estados.

El delito de extorsión escaló en 
Colima, Guanajuato, Michoacán, 
Nuevo León, Morelos Veracruz, 
Hidalgo, Edomex y Campeche.

En los últimos días en Coat-
zacoalcos, Veracruz, una célula 
criminal pasó de las amenazas al 
incendio de comercios para exigir 
el cobro de cuotas.

Sólo el 7 de julio un grupo 
armado incendió dos restauran-
tes casi de forma simultánea con 
bombas molotov.

Se trató del establecimiento 
“Langostinos”, en la Colonia 
Puerto México, y del local “La 
Bocana” en la Colonia María de 
la Piedad, ubicadas a tres minu-
tos de distancia, y que supues-
tamente pertenecían al mismo 
dueño.

La extorsión —supuesta-
mente encabezada por el Cártel 
de Jalisco Nueva Generación y 
células afines— también se regis-
tra en el Puerto de Veracruz, Poza 
Rica, Pánuco, Orizaba y Xalapa, 
sólo por mencionar algunos 
municipios, alertaron mandos 
militares. 

La extorsión en Veracruz 
escaló en un 55 por ciento en el 
sexenio de Cuitláhuac García.

En 2018 (cuando asumió el 
gobierno) García recibió la enti-
dad con una tasa de víctimas por 
cada 100 mil habitantes de 7.23.

En 2019, su primer año de 
gobierno, la extorsión aumentó 
a una tasa de 10.22, lo que repre-

senta un alza del 41 por ciento.
Para 2023, en Veracruz, la tasa 

subió a 11.22, es decir, un aumento 
del 55 por ciento con respecto a 
2018.

En los últimos cuatro años de 
la gestión anterior la extorsión 
en Veracruz se ubicó en una tasa 
promedio de 4.65 anual.

El pasado martes, el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador admitió que su gobierno 
no ha sido capaz de disminuir 
el delito de extorsión en el país.

Cuestionado en la mañanera 
sobre los recientes actos de vio-

lencia registrados en Coatzacoal-
cos, el mandatario reconoció las 
dificultades que han enfrentado 
para combatir el llamado cobro 
de piso.

“Sigue habiendo inseguridad, 
violencia y hay delitos, no sólo 
en Veracruz, sino a nivel nacio-
nal, que dañan mucho y que nos 
están costando trabajo y nos 
estamos ocupando desde hace 
tiempo en controlarlos, básica-
mente lo que tiene que ver con 
la extorsión”, dijo AMLO.

“El único delito donde no 
hemos podido lograr una dismi-

nución es en extorsión”, admitió.
A nivel nacional la tasa de 

víctimas de extorsión aumentó 
en un 16 por ciento entre 2019 
y 2023.

En ese mismo lapso, en Colima 
la extorsión aumentó en un 89 
por ciento, el Estado de México en 
un 64 por ciento, Guanajuato en 
un 4 mil 560 por ciento y Morelos 
en un 30 por ciento.  

Hidalgo registró un alza del 
60 por ciento, Nuevo León del 
43 por ciento, Campeche del 282 
por ciento y Sonora del 365 por 
ciento. 

n La semana pasada, extorsionadores incendiaron los restaurantes “Langostinos” y “La Bocana”  
porque el dueño de ambos sitios no pagó las cuotas al crimen organizado en Coatzacoalcos.

ExtorsionEs por cada 100 mil habitantEsPagos 
forzosos
Sobre el llamado “cobro 
de piso”, el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública (SNSP) 
reporta: 

5,143
casos de extorsión  

se registraron en el País 
hasta el 30 de junio.

10.76 
Colima

8.58
Gto. 8.46

Morelos

6.08
Veracruz
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Edomex
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 zAMLO encabezó en 
Querétaro una revisión de 
los programas de bienestar.

 Seguirán 
respetando 
a México: 
presidente
JORGE RICARDO /  
AGENCIA REFORMA

QUERÉTARO, QRO.- México ten-
drá buenas relaciones con todo 
el mundo, pero lo van a tener que 
respetar, afirmó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
un día después de que el can-
didato estadounidense Donald 
Trump asegurara que en 2019 
impuso sus condiciones al país 
al renegociar el T-MEC.

“Vamos a tener siempre bue-
nas relaciones con todos los pue-
blos, con todos los gobiernos del 
mundo, pero nos van a respetar, 
así como nosotros vamos a res-
petar a otros gobiernos y a otros 
pueblos, a otras naciones, así van 
a seguir respetando a México”, 
sostuvo.

“Nosotros no queremos volver a 
ser colonia de ningún país extran-
jero, nosotros queremos seguir 
siendo un país libre, independiente 
y soberano. Eso es México, nuestro 
querido México”, agregó.

En un encuentro con cientos 
de personas, López Obrador no 
mencionó literalmente a Estados 
Unidos ni a Donald Trump, pero 
habló en el marco de los dichos 
del candidato republicano de 
ayer sobre el T-MEC y sobre el 
presidente Joe Biden, los cuales 
fueron confundidos como insul-
tos a Marcelo Ebrard.

Trump aseguró el sábado en 
Michigan que impuso a López 
Obrador mediante el entonces 
Canciller Marcelo Ebrard la mili-
tarización, con 28 mil efectivos, 
de la frontera sur del país, a cam-
bio de no poner más impuestos 
a las exportaciones de México 
hacia Estados Unidos.

“Y el caballero (Ebrard) que 
representaba al presidente (mexi-
cano)... me dijo: ‘Me gustaría dis-
cutir esto con el presidente (López 
Obrador)’. Y yo le dije: ‘le doy cinco 
minutos. Me tengo que ir, tengo 
algo mucho más importante que 
hacer’. Y regresó y dijo: ‘señor pre-
sidente (Trump) nos encantaría 
darle soldados para proteger su 
muro sin costo, por supuesto, sin 
cargarle (a Estados Unidos) costo 
alguno’”, sostuvo Trump.

En un campo deportivo, López 
Obrador se dijo muy optimista 
por el nuevo gobierno que enca-
bezará Claudia Sheinbaum e 
incluso se despidió en una cere-
monia en la que el gobernador 
de Querétaro, el panista Mauricio 
Kuri, fue abucheado.

Kuri fue impedido a iniciar 
su discurso con gritos de “¡Fuera 
Kuri!! y “¡Revocación!” hasta que 
López Obrador y Sheinbaum pidie-
ron que no hubiera división y que 
le permitieran su intervención.

“Le expreso nuestro deseo, esti-
mada doctora Sheinbaum, de que 
tenga un gobierno exitoso. Cuente 
con las y los queretanos para supe-
rar los desafíos y propulsar sus 
proyectos. Estaremos siempre en 
la primera línea”, pudo decir Kuri.

PROMETE SHEINBAUM  
MÉDICOS A DOMICILIO
La próxima presidenta de México 
elevó la propuesta de mejorar el 
sistema de salud, ahora a ofrecer 
una atención médica a domicilio 
para los adultos mayores y medi-
cinas gratuitas.

A la vez que aseguró que 
mejorará la atención en los cen-
tros de salud, una propuesta 
que no pudo llevar a cabo López 
Obrador, la morenista planteó 
su nueva idea que atribuyó al 
presidente.

“Ahora vamos a llevar a médi-
cos, enfermeros y enfermeras a 
la casa de cada uno de ustedes. 
Vamos a llevar la Salud a sus 
domicilios para que ustedes 
puedan hablar con los médicos 
que les tomen los exámenes y 
también para que les lleven si 
es necesario los medicamentos 
gratuitos hasta su hogar”, dijo.

 zEn el PAN ven como una 
‘distorsión’ el reparto de 
plurinominales.

Acusa Acción Nacional ‘distorsión’
CLAUDIA SALAZAR /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El PAN acusó 
que la coalición Sigamos Haciendo 
Historia se quiere apropiar de 80 
diputados en el reparto de plurino-
minales y, con ello, hacer la mayo-
ría calificada que les permitiría 
hacer reformas constitucionales.

La secretaria general de Acción 
Nacional, Noemí Luna, señaló que 
la Secretaría de Gobernación 
(Segob) quiere imponer una “dis-
torsión” de hasta 164 diputados en 
el reparto de 200 plurinominales.

Afirmó que lo que debe preva-
lecer es un criterio de pluralidad y 

representación de minorías en la 
Cámara de Diputados, no de for-
talecimiento de mayorías.

“Las proyecciones sesgadas 
establecen una posible distorsión 
de hasta 164 diputaciones, 33 por 
ciento de la integración total, con 
una subrepresentación de las 
fuerzas políticas de oposición, en 
conjunto, del 16.59 por ciento, que 
se traduce en 83 diputaciones, y 
una sobrerrepresentación de las 
fuerzas políticas del oficialismo, en 
conjunto, del 16.21 por ciento, que se 
traduce en 81 diputaciones”, dijo la 
secretaria general del PAN.

Señaló que la demanda de su 
partido es que las autoridades 

electorales, en la distribución de 
plurinominales, no apliquen un 
cálculo conforme al porcentaje de 
votación por partido político, sino 
también se considere el resultado 
obtenido por coalición electoral.

El problema, dijo, es que la coa-
lición Sigamos Haciendo Historia 
colocó a militantes de Morena 
como candidatos del PT y Par-
tido Verde, lo que ocasiona dicha 
distorsión en la distribución de 
candidaturas, para que no les apli-
quen los topes constitucionales en 
el reparto de los plurinominales.

Además, pidió que esta situa-
ción sea estudiada y corregida por 
el INE y el Tribunal Electoral.

Abren  
la puerta 
a naipes 
y ruleta
VÍCTOR FUENTES / 
 AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El 
intento del gobierno federal 
para la eliminación gradual 
de las máquinas tragamo-
nedas en los casinos se está 
convirtiendo en un bumerán, 
y puede llevar a que, por pri-
mera vez, se permita a dichos 
establecimientos ofrecer a 
sus clientes juegos de naipes, 
dados y ruleta.

La jueza federal María 
Isabel Bernal resolvió el 9 de 
julio que la reforma al Regla-
mento de la Ley Federal de 
Juegos y Sorteos (LFJS), decre-
tada el 16 de noviembre de 
2023 por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, es 
inconstitucional.

Estableció que el Ejecutivo 
no podía prohibir las traga-
monedas en los permisos 
que se otorguen para nuevos 
casinos, así como en la reno-
vación de los actuales, pues 
la Suprema Corte de Justicia 
aclaró en 2016 que dichas 
máquinas califican como 
“sorteos de números o sím-
bolos” que dependen del azar, 
y por tanto están permitidas 
por la LFJS, que el Congreso 
no ha reformado desde 1947. 

Pero al igual que su colega 
Gabriel Regis, quien ya con-
cedió varios amparos, Bernal 
no solo falló contra la prohi-
bición de tragamonedas, sino 
que determinó que también 
se deben permitir los juegos 
de naipes y la ruleta, ya que 
igualmente pueden ser consi-
derados como “sorteos”.

Regis y Bernal concen-
tran las aproximadamente 
60 demandas promovidas 
a nivel nacional por las per-
misionarias de casinos y sus 
operadoras, por lo que, en 
primera instancia, todos los 
amparos contra la reforma 
van a ser concedidos.

“Los juegos de naipes sí 
gozan de la característica 
principal de los sorteos, esto 
es que el resultado final de 
los mismos está confiado a la 
suerte, y no exclusivamente a 
la habilidad de quien juega”, 
explicó Bernal.

En cuanto a los dados, 
la propia ley los permite 
expresamente, por lo que el 
Ejecutivo tampoco podía pro-
hibirlos en el Reglamento, y 
la jueza recordó que naipes, 
ruleta y dados sí pueden ser 
autorizados por la Secretaría 
de Gobernación para ferias 
regionales.

La reforma de 2023 al 
Reglamento prohibió expre-
samente considerar a estos 
juegos como sorteos.

Disminuyen los ciclones el déficit de lluvias
VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Junio de 
2024 fue el más lluvioso de todos 
los junios desde 1941 y esta situa-
ción benefició a entidades con 
más sequía del país, reportó el 
Servicio Meteorológico Nacional 
(SMN). 

Los sistemas tropicales que se 
presentaron el mes pasado pro-
vocaron que en el país lloviera 
casi cuatro veces lo que en el 
mismo mes de 2023, detalló en 
el Reporte del Clima en México 
correspondiente a junio de 2024, 

publicado esta semana.
La inestabilidad atmosférica, 

los canales de baja presión, la 
humedad proveniente de ambos 
litorales, el paso de 6 ondas tro-
picales y el impacto de los ciclo-
nes tropicales “Alberto” y “Chris” 
provocaron que el mes pasado se 
registrara una lámina nacional 
de lluvias de 148.7 milímetros, 
48.9 por ciento más que el pro-
medio, y 109.5 más que en 2023, 
indicó.

El temporal favoreció la reduc-
ción de áreas con falta de lluvia, 
principalmente las zonas con 
sequía de severa a excepcional en 

Nuevo León, Tamaulipas, San Luis 
Potosí, Querétaro, Hidalgo, Vera-
cruz, Puebla, Estado de México, 
sur de Oaxaca, Tabasco, Chiapas 
y la Península de Yucatán.

Las lluvias fueron más abun-
dantes, detalló, sobre el litoral 
del Golfo de México, la Penín-
sula de Yucatán, occidente, sur 
y sureste, en donde se regis-
tró el máximo acumulado de 
1272.1 milímetros en la estación 
meteorológica de Finca Ham-
burgo, en Chiapas.

“En Nuevo León se registró 
el máximo diario de lluvia en la 
estación El Cerrito con 600 milí-

metros el 19 de junio. El segundo 
máximo del mes fue en Puerto 
Valles, Tamaulipas con 321.1 milí-
metros el día 20, y el día 30 de 
junio el tercero (con 292 milí-
metros), en Acatlán Veracruz”, 
apuntó.

“Quintana Roo obtuvo su 
junio más lluvioso desde 1941, 
en tanto que Campeche, Nuevo 
León, Tamaulipas y Yucatán obtu-
vieron el segundo junio más llu-
vioso desde entonces”.

La racha lluviosa se mantiene, 
ayer una tormenta causó inunda-
ciones en Tlajomulco y Tlaquepa-
que, Jalisco.

 zJunio de este año fue el más lluviosos de todos los junios desde 1941.

Por decreto
Reformas reglamentarias 
en materia de casinos:

2004
Vicente Fox expide el pri-
mer Reglamento de la Ley 
de Juegos y Sorteos, que 
existía desde 1947, pero 
funcionaba con decisiones 
discrecionales de Segob.

2012
Felipe Calderón faculta a  
la Segob para permitir tra-
gamonedas en los casinos.

2013
Para evitar un revés en la 
Corte, Enrique Peña crea 
los “sorteos de números o 
símbolos a través de má-
quinas”, para distinguir los 
aparatos de los casinos de 
las tragamonedas ilegales.

2016
La Corte avala la legalidad 
del concepto de “sorteo  
de números o símbolos  
a través de máquinas”.

2023
AMLO elimina por comple-
to las “máquinas de sor-
teos” de los casinos, salvo 
los que operaban al 16  
de noviembre de 2023.

F
o

to
: A

g
en

ci
a 

R
ef

o
rm

a
F

o
to

: A
g

en
ci

a 
R

ef
o

rm
a

F
o

to
: A

g
en

ci
a 

R
ef

o
rm

a



6 DEPORTES z Lunes 22 de Julio de 2024

 zLa próxima carrera se realizará en Bélgica y será la última antes de la pausa de verano.

Oscar Piastri ganó su primera carrera en Fórmula 1

Consigue McLaren 
doblete en Hungría
‘Checo’ Pérez 
remontó nueve 
posiciones  
y sumó puntos

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La escudería 
McLaren celebró con un ‘doblete’ 
en el Gran Premio de Hungría. El 
australiano Oscar Piastri ganó su 
primera carrera en la Fórmula 
1, mientras que su compañero 
Lando Norris se quedó con el 
segundo lugar. El podio fue 
completado por Lewis Hamilton, 

mientras que los pilotos de Red 
Bull, Max Verstappen y Sergio 
Pérez terminaron en el quinto y 
séptimo lugar respectivamente.

Norris comenzó desde la ‘pole 
position’ seguido de su com-
pañero, Verstappen iba como 
tercero en el orden y ‘Checo’ 
partió desde el puesto 16 de 
la parrilla, luego de sufrir un 
choque el sábado durante las 
prácticas libres en el Circuito de 
Hungaroring.

En la largada, la dupla de 
McLaren le cerró el espacio 
al neerlandés, quien salió de 
manera agresiva, dejó la pista 
principal y se reincorporó por el 

costado izquierdo, con lo que dejó 
atrás a Norris. Para evitar una 
penalización, el equipo le pidió 
a Max ceder su lugar al británico, 
con lo que debió ajustar su plan 
de carrera.

Lewis Hamilton mantenía su 
ritmo y comenzaba a acechar los 
primeros puestos. El cambio de 
neumáticos y las instrucciones 
permitieron al veterano de la 
escudería Mercedes acercarse 
al podio. En tanto que Norris 
y Piastri libraron una batalla 
interna por la victoria. La disputa 
se trasladó a la radio, donde el 
equipo dio instrucciones a Lando 
de dejar pasar al australiano.

Verstappen trató de hacer 
una remontada agresiva y casi 
le cuesta abandonar la carrera, 
cuando le cerró el camino a 
Hamilton, quien tocó el mono-
plaza de RB20 y lo envió fuera 
de la pista. Sin embargo, ‘Mad 
Max’ pudo reincorporarse, 
aunque no recuperó el ritmo 
de carrera. Más atrás, ‘Checo’ 
aprovechó la velocidad que 
tenía y remontó nueve posicio-
nes, donde dejó en el camino a 
George Russell.

Con este resultado, Piastri 
entró al Top 5 de la clasificación, 
que lidera Verstappen, en tanto 
que Pérez cayó al décimo sitio.

Pide LeBron James 
ir un ‘paso adelante’ 
en Juegos Olímpicos
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La Selección CANCÚN, Q. ROO.-La Selección 
Estadounidense de Basquetbol Estadounidense de Basquetbol 
está inconforme con su desem-está inconforme con su desem-
peño previo a los Juegos Olím-peño previo a los Juegos Olím-
picos de París 2024. A pesar de picos de París 2024. A pesar de 
que el equipo está invicto en que el equipo está invicto en 
sus partidos de preparación, sus partidos de preparación, 
han tenido varios sobresaltos han tenido varios sobresaltos 
en el camino. Por lo que el vete-en el camino. Por lo que el vete-
rano LeBron James aseguró que rano LeBron James aseguró que 
deben dar “un paso adelante”, si deben dar “un paso adelante”, si 
quieren defender la medalla de quieren defender la medalla de 
oro. Este lunes juegan su último oro. Este lunes juegan su último 
encuentro amistoso contra el encuentro amistoso contra el 
campeón del mundo, Alemania.campeón del mundo, Alemania.

Los resultados de sus pri-Los resultados de sus pri-
meros juegos fueron triunfos, meros juegos fueron triunfos, 
primero ante Canadá 86-72, primero ante Canadá 86-72, 
después contra Australia después contra Australia 
98-92, en un partido que se 98-92, en un partido que se 
vieron obligados a remontar, vieron obligados a remontar, 
luego 105-79 frente a Serbia (a luego 105-79 frente a Serbia (a 
la que volverán a enfrentar en la que volverán a enfrentar en 
París) y por último a Sudán del París) y por último a Sudán del 
Sur, 101-100, donde necesitaron Sur, 101-100, donde necesitaron 
esforzarse un poco más para esforzarse un poco más para 
ganar.ganar.

“Debemos seguir dando “Debemos seguir dando 
pasos adelante. Muchos de pasos adelante. Muchos de 
estos equipos contra los que estos equipos contra los que 
hemos jugado han estado prac-hemos jugado han estado prac-

ticando por un mes o varios ticando por un mes o varios 
meses de anticipación y noso-meses de anticipación y noso-
tros tenemos dos semanas jun-tros tenemos dos semanas jun-
tos. Así que cada juego, cada tos. Así que cada juego, cada 
sesión de video, es una opor-sesión de video, es una opor-
tunidad. Tenemos que tratar tunidad. Tenemos que tratar 
de aprovecharlo al máximo y de aprovecharlo al máximo y 
no retroceder”, recalcó LeBron no retroceder”, recalcó LeBron 
James, quien hizo 25 puntos, James, quien hizo 25 puntos, 
siete rebotes y seis asistencias siete rebotes y seis asistencias 
contra los sudaneses.contra los sudaneses.

El equipo africano llegó a El equipo africano llegó a 
estar 16 puntos arriba en el estar 16 puntos arriba en el 
marcador y aprovechó los tiros marcador y aprovechó los tiros 
triples para tomar la ventaja, triples para tomar la ventaja, 
con una efectividad del 42.22 con una efectividad del 42.22 
por ciento en esta estadística, por ciento en esta estadística, 
comparada con el 25 por ciento comparada con el 25 por ciento 
que tuvo Estados Unidos.que tuvo Estados Unidos.

“Sudán del Sur estuvo “Sudán del Sur estuvo 
increíble. El entrenador Royal increíble. El entrenador Royal 
Ivey hizo un gran trabajo al pre-Ivey hizo un gran trabajo al pre-
parar a su equipo”, elogió Steve parar a su equipo”, elogió Steve 
Kerr, ‘coach’ de los estadouni-Kerr, ‘coach’ de los estadouni-
denses. “Yo no preparé bien al denses. “Yo no preparé bien al 
equipo. No nos enfocamos lo equipo. No nos enfocamos lo 
suficiente en lo que el rival era suficiente en lo que el rival era 
capaz de hacer y es mi culpa”, capaz de hacer y es mi culpa”, 
reconoció.reconoció.

El ‘dream team’ cerrará su El ‘dream team’ cerrará su 
preparación contra Alemania, preparación contra Alemania, 
en un partido que se disputará en un partido que se disputará 
en Londres.en Londres.

 zEstados Unidos cerrará 
su preparación para los 

Juegos Olímpicos contra 
Alemania.

Evalúa ‘Tata’ Martino baja  
de Messi en la Leagues Cup
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El Inter Miami 
llega como campeón defensor 
de la Leagues Cup con la ausen-
cia de Lionel Messi. El jugador 
salió lesionado de la Final de la 
Copa América con Argentina y el 
director técnico Gerardo Martino 
evalúa el estado del futbolista, 
para saber si disputará el partido 
del próximo 27 de julio contra 
el Puebla. Este fin de semana, la 
Liga MX y la MLS celebraron su 
última fecha antes de hacer una 
pausa, para la realización de este 
torneo.

“Es un tema que van a mane-
jar los médicos, (la lesión de 
Messi). No voy a hacer especu-
laciones desde mi lugar como 
entrenador, porque podría decir 
cualquier cosa y no estaría bien”, 
había dicho el ‘Tata’ la semana 
pasada, previo al juego contra el 
Chicago Fire.

Miami realizó un homenaje 
a Messi, en su reaparición luego 
de la Copa América. El jugador no 
fue considerado para la última 
fecha y se presentó con dificulta-
des para caminar. “Mi preocupa-
ción era el partido (ante Chicago), 

ahora veremos con tranquilidad 
cómo está Leo y el resto de los 
lesionados”, insistió Martino.

La Leagues Cup comenzará el 
próximo viernes 26 de julio. Inter 

Miami comparte el Grupo N con 
Puebla y Tigres. La Liga MX rea-
nudará sus actividades hasta el 
23 de agosto, conforme los equi-
pos sean eliminados del torneo, 

por lo que el paro del Apertura 
2024 será por casi un mes. La 
MLS también se detendrá luego 
de 25 jornadas disputadas esta 
temporada.

 z El Inter Miami y Messi son los campeones vigentes del torneo que da un boleto a la Liga de 
Campeones de CONCACAF.

Detiene Borges  
racha de Nadal
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-El tenista 
Nuno Borges venció a Rafael 
Nadal y se llevó el título del ATP 
250 de Bastad, Suecia. El español 
tenía una racha de cuatro vic-
torias consecutivas en el torneo 
con pista de arcilla y disputó su 
primera Final desde el 2022. El 
veterano cayó en sets corridos 
por 3-6 y 2-6 ante un portugués 
que aprovechó los errores de su 
rival.

Borges ganó un 67 por ciento 
de los puntos en el primer servi-
cio y tuvo la misma efectividad 
en el segundo servicio. Mientras 
que el español apenas logró un 
53 y 33 por ciento de sus puntos 
respectivamente.

Nadal llegó a la Final en 
Bastad luego de dejar en el 
camino a Leo Borg y Cameron 

Norrie, contra los que no cedió 
ningún set. Sin embargo, en 
los Cuartos de Final tuvo que 
remontar ante Mariano Navone 
y en Semifinales también debió 
remar contracorriente con Duje 
Ajdukovic. Mientras que el por-
tugués sólo perdió un set en 
todo el torneo.

“Sólo me queda aceptar lo que 
venga y tengo que seguir traba-
jando para mejorar. He jugado 
muy mal y estoy triste por ello. 
Me he sentido vacío de ener-
gía, algo que puede ser normal 
porque llevaba mucho tiempo 
sin competir varios días conse-
cutivos y tuvo partidos largos 
e intensos. Nuno ha merecido 
ganar, jugó mucho mejor que yo”, 
reconoció el español al terminar 
el torneo.

La siguiente parada para 
Rafael Nadal serán los Juegos 
Olímpicos de París 2024.

 zEl español hiló cuatro victorias y cayó en la Final del torneo de 
Bastad.

Toma otro rumbo
La filial del Barcelona 
anunció la salida del 

director técnico Rafael 
Márquez “para emprender 

un nuevo reto profesional”. 
El mexicano había 

renovado hasta 2025.
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¿SabíaS 
que...?
Paco Rabanne 
estudió arquitec-
tura en Francia 
y comenzó su 
carrera creando 
accesorios, para 
después diseñar 
prendas futuris-
tas con el uso de 
metales y mate-
riales industriales. 

¡amoraCerdeña!
La Alta Moda de Dolce & Gabbana retoma la ancestral historia 
de esta isla del Mediterráneo, llena de tradiciones

Fernando Toledo 

Enviado

CAGLIARI, Cerdeña.- Una bella 
isla, esculpida por los vientos, 
centro inmemorial de migracio-
nes, crisol de culturas, situada en 
el corazón del Mar Mediterráneo, 
con una gran tradición cultural.

Este lugar, Cerdeña, fue se-
leccionado por el dueto Dome-
nico Dolce y Stefano Gabbana 
para mostrar su colección de Alta 
Moda y celebrar 12 años de com-
partir las bellezas de su país.

Cerdeña, con sus ruinas que 
datan de la Edad de Bronce, fue 
testigo de un desfile que, como 
siempre, implica una investiga-
ción de la historia artesanal de ca-
da lugar en el cual estos diseña-
dores ponen el ojo, para mostrar 
estas prendas “joya de la corona” 
de sus colecciones.

“Hacemos esto no por nego-
cio, sino por amor. Así de simple”, 
afirmó Domenico, la mañana an-
tes de la presentación de sus di-
seños, que rinden homenaje a 
lo “Fatto a Mano” o “Hecho a 
Mano”, que rescatan tradiciones 
antiguas de esa isla con pasado 
fenicio, romano, bizantino...

En el Parque Arqueológico 
de Nora, que forma parte de una 
antigua ciudad sumergida bajo el 
mar con la Torre del Coltellazzo, 
y antiguo asentamiento fenicio 
del siglo 8 antes de Cristo, sirvió 
de escenario para mostrar, ante 
cientos de invitados de todo el 
mundo, la Alta Moda.

Y para deslumbrar más, los 
diseñadores trabajaron con el 
artista estadounidense Phillip K. 
Smith III, quien creó estructuras 
de cristal, tipo monolitos, que re-
flejaban el espacio con su instala-
ción titulada “Nora Mirage”.

Abrieron el desfile vestidos 
como de diosas antiguas, to-
das del clásico negro, con suti-
les prendas que flotaban al vien-
to con transparencias y encajes, 
adornadas con pectorales y are-
tes colgantes en oro puro que 
mostraban la técnica clásica de la 
filigrana de estos lares, con mu-
cha influencia árabe y española.

“Construimos esta colección 
con los artesanos de la isla, los 
cuales a veces se tardan dos años 
para elaborar media docena de 
camisas. Fue un trabajo arduo, 
pero muy satisfactorio”, agregó 
Stefano, sobre esta colección que 
entreteje bordados con capas de 
tejidos tubulares de lino, lana y 
sedas que honran las puntadas 
más antiguas de estas tierras.

Después del negro, los 
atuendos en blanco hicieron su 
aparición, con la modelo mexica-
na Krini Hernández como musa, 
con bordados y deshilados que 
recuerdan a la filigrana, para 
luego dar paso al color (amari-
llo, rosa, verde), para rematar con 
abrigos en fuertes tejidos que re-
cuerdan a los de las procesiones 
sardas más antiguas.

La Alta Moda es el equivalente italiano a la Haute Couture que tiene lugar en París. Creada por Dolce & Gabbana, es una oportunidad de que los modelos únicos, con materiales  
de primera, atención al detalle y revaloración de las tradiciones artesanales de El País de la Bota, brillen como nunca. Se ha realizado en 12 ocasiones, en lugares emblemáticos.

Dato  
curioso

z Los pectorales son una de las  
características de esta colección .

z Aretes colgantes de oro y vestidos  
de encajes y transparencias.

z Con esta fiesta de la moda, 
el dueto celebró 12 años  
de venerar  las bellezas del 
país y rendir un homenaje al 
saber hacer de los artesanos.
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Estas piezas tienen 
por objeto rendir  

homenaje a las tradiciones más 
antiguas y bellas de Cerdeña,  
los textiles y la joyería”.

Domenico Dolce, diseñador

Se usaron técnicas 
tradicionales, como 

tallar el mikado con la organza  
y los bordados de lentejuelas”.

Stefano Gabbana, diseñador
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Anne Hathaway y Cillian Murphy, actores 
ganadores del Óscar, fueron escogidos 
personalmente por Donatella Versace  
para estelarizar la nueva campaña de la 
casa, titulada “Versace Icons”.

Fotografiados por la dupla Mert & 
Marcus, estas dos estrellas de cine mues-
tran algunas de las prendas más em-
blemáticas de la colección, que incluye 
muchos sacos y chamarras de cuero, así 
como vestidos sensuales para ella y sacos 
holgados para él.

Llama la atención la imagen más 
sensual lograda en Hathaway, quien luce 
su belleza con una melena rizada y labios 
entreabiertos. Esta campaña ha sido una 
de las más vistas en las redes sociales.

Íconos de Donatella Versace
z Cillian Murphy

z Anne 
Hathaway

Para verte 
como Gisele
Fernando Toledo

La supermodelo brasileña Gisele 
Bündchen, después de haber re-
gresado a las grandes campañas 
del fashion de la mano de Bal-
main, ahora ha lanzado un libro 
sobre nutrición, belleza y bienes-
tar, titulado “Nutrir”.

Un compendio de sus rece-
tas de cocina, tratamientos de 
belleza, meditación y otras téc-
nicas de bienestar que ella reco-
mienda para lograr el equilibrio 
físico y mental.

Después de su divorcio  
del jugador de futbol americano 
Tom Brady, la modelo se encuen-
tra estrenando una relación  amo-
rosa con Joaquim Valente, quien 
es su entrenador de jiu-jiutsi, y ha 
aparecido muy feliz en diversas 
fotos captadas en Costa Rica, lu-
gar en donde posee una mansión 
junto a la playa.

z La modelo comparte en su 
libro sus secretos de comida.

Las minifaldas  
extra cortas son 
protagonistas de 
un estilo seductor  
y juvenil. Desde  
diseños rectos  
y clásicos, hasta  
opciones más  
atrevidas como  
con bolsillos utili-
tarios o de  silueta 
acampanada, ex-
perimenta con esta 
tendencia y con-
quista el verano.M
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Fernando Toledo

Decir verano significa tiempo 
de descanso en alguna hermosa 
playa nacional, lejos de los pro-
blemas diarios y con prendas có-
modas para usar sin que se alejen 
de las tendencias que vemos en 
las pasarelas.

Con eso en mente, el fotó-
grafo Arturo Díaz Salmerón, de 
AD Foto, se fue a Puerto Vallar-
ta con una maleta llena de pren-
da de diseñadores como Benito 
Santos, Sereno del Sordo, Malo-
ra Lab y Carlotina, ideales para 
conformar un guardarropa para 
pasar esos días junto al mar.

Se trata de seleccionar pren-
das en materiales naturales, co-
mo el lino y el algodón para las 
mañanas, y las sedas para los 
momentos de noche, con el ob-
jeto de que el cuerpo se manten-
ga siempre fresco.

Procura seleccionar un esti-
lo o un color para que puedas ir 
combinando todas estas piezas 
entre sí y logres looks diferentes 
cada día, recordando que los ac-
cesorios pueden representar una 
diferencia sustancial.

Aquí, el modelo mexicano 
Jonathan Valdez, quien ha desfi-
lado para casas tan importantes 
como Armani y Dolce & Gabbana, 
se luce con otros de sus amigos 
para mostrar un verdadero calei-
doscopio de tendencias, utilizan-
do diseño nacional.

¡Te invitamos entonces a dis-
frutar un verano muy tranquilo, 
a gusto, en paz, pero sin perder  
nunca el estilo!

Llegaron las vacaciones  
para gozar… conoce los estilos  

de algunas de las firmas 
nacionales más reconocidas

PArA ellAs
z Vestidos con flecos  

en colores intensos  
como el amarillo.

z Conjuntos estampados  
de saco y pantalón.

z Dos piezas con top y panta-
lones amplios de influencia 
árabe.

z Trajes de baño con estam-
pados naturales como flores, 
plantas y frutas.

z Kaftanes que mezclan  
colores encendidos  
o degradados.

z Trajes de baño con una sola 
pieza acompañados  
de pareos.

z Mascadas en la cabeza.
z Accesorios de aspecto 

étnico.
z Sandalias a tiras.
z Poco maquillaje  

y pelo natural.

PArA ellos
z Conjuntos en tonos neutros 

como el lino.
z Jumpsuits en tonos intensos.
z Conjuntos de camisas holga-

das con shorts a juego.
z Bomber jackets estampados 

en tejidos ligeros.
z Camisas de lino holgadas.
z Shorts de todos tipos.
z Chalecos con pantalones 

muy sueltos.
z Trajes de algodón con moti-

vos florales para ocasiones 
más formales.

z Accesorios como bucket 
hats, lentes con aros metáli-
cos, cadenas de oro o plata.

z Sandalias a tiras.

Lo que debes 
llevar

z El modelo 
Jonathan Valdéz 

en traje de 
Sereno del Sordo 

y camiseta de 
Benito Santos.

z No olvides aplicar bronceador o 
bloqueador dependiendo del tipo 
de piel, ya que no hay peor ene-
migo que los rayos solares, sobre 
todo entre 12:00 y 16:00 horas.

z Tu pelo también sufre los daños del 
mar y el agua de las albercas, así 
que no olvides enjuagarlo después 
de cada chapuzón, aplicar un pro-
tector y protegerlo con un acondi-
cionador adecuado para tu cabello.

z Deja respirar a tu piel y reduce el 
uso de maquillaje en esta tempora-
da. Te lo va a agradecer mucho.

z Aprovecha para comer muchas 
frutas y verduras frescas, ensaladas 
con proteína buena y evita el con-
sumo de frituras y de alcohol.

z Tómate el tiempo para ir al gimna-
sio, pero si se te hace pesado opta 
por largas caminatas en la playa. 
Caminar en la arena es uno de los 
mejores ejercicios que existen.

z Respira, medita y piensa en tu inte-
rior y agradece el estar vivo cada 
momento.

z Sé amable con todos los que te  
rodean, eso te traerá siempre  
un buen karma y un ambiente  
de tranquilidad y paz.

Cuidados  
de belleza

z Traje con shorts de Benito Santos.

z La conductora Ari Barrios  
en un conjunto de Benito Santos.

z El actor Carlos Marmen  
usando Malora Lab.

z Diseño de influencia oriental  
de Malora Lab.

z Conjunto estampado  
de Necio Brand.

Fotos cortesía: Arturo Díaz Salmerón @arturodiaz.foto Stylist. Hugo Gutiérrez @Hugo_ly- 

Modelos: @Jonathan_valdezs @aribarrios y @carlosmarmen


